

EDITORIAL

Es un orgullo para Interacción y Perspectiva Revista de Trabajo Social, presentar un número en homenaje al Doctor Alejandro Moreno, insigne docente e investigador de reconocida trayectoria en Venezuela y América Latina, que ha impulsado una visión científica acerca del mundo popular en nuestro país. Moreno es un consecuente investigador social que nos ha acompañado en la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas, y en especial en la Escuela de Trabajo Social, en el sendero hacia una nueva forma de construir ciencia y acercarnos a la realidad social venezolana.

Entre su producción se encuentran importantes artículos científicos y libros tales como: La familia popular venezolana, El aro y la trama, Buscando Padre, Y salimos a matar gente, entre otros.

Se trata de una edición atravesada por la figura de Moreno, en la que académicos de alto nivel escriben sobre temas que constituyen puntos de encuentro y debate en torno a la trascendental obra del homenajeado, conformando su Semblanza. A todos ellos agradecemos profundamente su participación que nos ha permitido lograr esta nueva publicación.

Iniciamos este número con el discurso pronunciado por Decana de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas, Doctora Diana Romero La Roche, en el acto de entrega del Doctorado Honoris Causa que la Universidad del Zulia otorgó a Moreno. Ella realza, además de sus extraordinarios aportes a la academia, sus impresiones con respecto a la humildad, sencillez y el compromiso que caracterizan a este prominente intelectual, cualidades que se han profundizado en su actividad investigativa.

Seguidamente presentamos el discurso pronunciado por el Doctor Alejandro Moreno al recibir el doctorado Honoris Causa otorgado por la Universidad del Zulia. En él destaca la calidez que ha sentido del pueblo venezolano desde su arribo al país en la década de los cincuenta, y en especial la del pueblo zuliano. Relata sus vivencias, y distingue el especial afecto que lo une a la Escuela de Trabajo Social de la Universidad del Zulia. Asimismo, manifiesta que es en esta casa de estudios donde trajo los primeros resultados sobre sus investigaciones acerca del pueblo venezolano.

Luego, en Caminos de Investigación y Comprensión el mismo Doctor Moreno nos cuenta su experiencia, y hace un esbozo de su travesía investigativa. Constituye una sinopsis de artículos y trabajos publicados o en vías de publicación, en la cual resalta lo esencial de la labor que ha venido desarrollando desde hace treinta años en Venezuela, en el mundo-de-vida popular.

También en esta publicación, el Doctor Miguel Martínez Miguélez nos habla del recorrido de su colega, amigo y coterráneo. Se refiere al pensamiento de Moreno desde La metódica de las historias-de-vida, y lo ubica entre los pensadores "que rompen totalmente los esquemas tradicionales de nuestro modo de pensar y razonar, de nuestra lógica habitual e, incluso, de nuestra racionalidad", de él reconoce resaltantes características de su personalidad, y lo define como "más diferentes que otros".

Por su parte, el Doctor Álvaro Márquez nos muestra una disertación que titula Alejandro Moreno: Hermenéutica y episteme filosófica del mundo de vida popular. En este trabajo hace un análisis filosófico en el cual destaca como Moreno logra "con riesgo y lucidez hacer énfasis desde una episteme crítica matricentrada, al modelo cartesiano que pretende la reducción del sujeto a través del objeto de pensamiento". Define como espectacular su propuesta, "al girar sobre al antropologismo patriarcal de la modernidad para deshacer la racionalidad masculina por el sentir estar de la matrerelacionalidad."

En la sección Ex-libris presentamos el segundo capítulo del libro del Doctor Ezequiel Ander Egg, Trabajo Social y Humanismo, titulado ¿Es posible un Trabajo Social como profesión, testimonio de lo humano? Desde su reflexión Ander Egg plantea que el trabajo social tiene una dimensión claramente humana y de servicio con la gente, y puede ser una profesión testimonio de lo humano en la medida que se asuma como una praxis liberadora.

Para el cierre de esta edición, presentamos la reseña que la Magister Quintero realiza en torno a la Guía práctica para el cuidado de los mayores en el hogar. La misma es el resultado de las experiencias en la formación de cuidadores no profesionales, y su objetivo es ayudar a los cuidadores a desarrollar competencias que les permitan ofrecer a los adultos mayores cuidados de calidad, integrales, seguros y oportunos en el hogar.

Esther González Q

Editora